

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes. 0'25 pesetas.

Fuera, trimestre 1 id.

Número suelto 5 cents.

LA LEALTAD

SEMENARIO POLITICO

PAGINAS DE RENOVACION

CACIQUISMO DESENFRENADO

El *único* cacique manda anular las primeras elecciones legales celebradas en Elche.—¡Viva la libertad y la democracia!—¡Arriba el limón!

La enorme tupinada anunciada con descaro sin igual por los liberales, ha sido consumada por la Comisión Provincial. Este organismo, llamado á desaparecer entre la balumba de los viejos trastos políticos, que poco á poco se irán arrinconando, *ha tenido á bien*, anular las elecciones municipales celebradas en los distritos 2.º, 3.º y 5.º y aprobar las de los distritos 1.º y 4.º, todo conforme á los deseos del Presidente de la Diputación, D. Manuel Gómez Valdivia.

Es una perfecta lección de ciudadanía que el renovador hombre público Sr. Gómez, tenía reservada para sus paisanos, con la que se propone desterrar las viejas prácticas, para abrir paso á los nuevos moldes y á los democráticos aires de renovación que desean respirar sus aliados señores Vives y Sansano.

No creemos que la *acción* sea digna de tomarse en serio; solo á risa mueve esa vieja artimaña propia del año sesenta y cuatro, merecedora, como dijo el semanario local «Nueva Illice», de la más enérgica sanción popular.

Pero es esta ocasión oportuna de decir, que, si el caciquismo es una fuerza traidora y ocultamente organizada para ahogar las manifestaciones de ciudadanía, si el caciquismo

significa el abuso de poder que un hombre hace para declararse *amo y señor* y constituir á los demás en siervos y esclavos, si el caciquismo tiene por objeto escarnecer la ley y burlar á los ciudadanos que libremente hacen uso del sagrado derecho de sufragio, en Elche, no queda ya más que un cacique, un sólo cacique, pese á todos esos elementos que insultan á la libertad y la democracia, pidiéndolas á chillidos, y utilizándolas para encubrir sus concupiscencias; pese á toda esa gente que chilla pidiendo justicia ajena, y se presta a un contubernio vergonzoso para dar el golpe de gracia, en estos tiempos que llaman de renovación, al más respetable de todos los atributos de la ciudadanía, único que puede orientar á España hacia la regeneración; el derecho de sufragio.

Y es necio echar la capa á los hombros de la verdad, que ella gusta de aparecer desnuda á los ojos de los que pueden verla sin las vendas de la conveniencia ó el fanatismo.

Es inocente pagar plumas y palabras para asesinar á mansalva honras ajenas y escribir la historia de la política ilicetana. En cada página hay un baldón escrito por la misma mano.

1911, 1913, 1917.

¿Quién no recuerda los atropellos sin precedentes que se consumaron en las luchas electorales de 1911 y 1913? ¿Quién no sabe el partido que las consumó? Pues ambas elecciones, escarnio de un pueblo, y descrédito de un político, fueron aprobadas por la Comisión Provincial.

El partido conservador tiene la honra de haber hecho en 1917 unas elecciones municipales, modelo de legalidad y honradez, reconocidas así, por todos los elementos políticos de Elche. Aún resuenan en nuestros oídos los plácemes de mauristas y socialistas, de gomistas y sansanistas, por haber hecho las elecciones más honradas que en Elche se han conocido. Y esa conducta del partido conservador, no fué observada sólo para su satisfacción, sino para reivindicar á favor del pueblo, de una vez para siempre, el respeto al derecho de sufragio, y acabar también de una vez con los *equivocos* y las *fantochadas*, que tan rudo mentis sufrieron en la jornada del 11 de Noviembre.

Pues bien; la mayoría liberal de la Comisión Provincial *ha tenido á bien* anular esas legales elecciones; no es del agrado de los liberales que el pueblo ejercite libremente sus derechos y siguen encantados con aquellos procedimientos electorales que tan alto pusieron su nombre político en 1911.

Suponemos nosotros que el pueblo sabrá juzgar todas las conductas y dar, en su día, á cada uno lo que se merece. Por el momento, no es cosa de tomarlo en serio, sino de adherirse á la *franchela liberal* y gritar entre abrazos y pal-

maditas: ¡Vivan las caenas!
¡Arriba el limón!

AVISO

Por convenio de los Directores de los semanarios locales, el venidero domingo, 30 de los corrientes, no publicaremos LA LEALTAD, á motivo de poder aprovechar toda la próxima semana, dedicándola al descanso, en honor á las fiestas de Navidad.

Efemérides
de «La Libertad»

(De «La Libertad» de 7 de Enero de 1912)

NI POLITICO NI CABALLERO

El jefe de un partido que en doce meses ha tenido que nombrar tres Alcaldes, no es *político*.

El jefe de un partido que estando en situación, hace unas elecciones faltando descaradamente á la ley y compromete la vida de su pueblo para quedarse en minoría en el Municipio, no es *político*.

El hombre que usurpa una situación política traidoramente para sostener á los que le siguen, no es *caballero*.

El hombre que con los honores que robó pasa por cierta calle en donde hay una casa que los que habitan mujeres y niños le apestrofan y maldicen, no es *caballero*.

Detente, pluma no se incommode el Feudalet.

En las FAMOSAS elecciones municipales de 1911, hechas por el partido liberal, de pcrpé-

AYUNTAMIENTO

En segunda convocatoria celebró sesión ordinaria el Muy Ilustre Ayuntamiento, el viernes último, con asistencia de doce ediles conservadores y ocho liberales, presididos por el Alcalde D. Pascual Mollá Coves.

Leída el acta de la anterior, fué aprobada.

Dióse lectura á dos informes de la Administración de Arbitrios, en los que manifiesta el poderse proceder al cambio de domicilio de los vecinos que lo eran de los partidos rurales de la Hoya y Algoda, Jerónimo Valero Esclapez y José Brotóns Gómiz á la calle Puente Ortices y Plaza de 1.º de Mayo respectivamente, debiéndose tener presente en la fijación de cuotas en el repartimiento general de utilidades.

El Ayuntamiento acordó lo informado por dicha Administración.

A continuación, se dió cuenta de un informe de la Comisión de Policía y Obras, declarando no existir inconveniente alguno, en que utilice el electro-motor que tiene instalado el industrial don Antonio Peral Díez, en su fábrica de calzado de la calle del Angel, toda vez, que los vocales que lo suscriben, personados en el propio domicilio y hecho funcionar aquel, han observado que no produce ninguna trepidación ni perjuicio para los vecinos.

Intervienen los Sres. Alonso, Sansano, Rodríguez y Fluxá, y á propuesta de este último, se acuerda quede sobre la mesa durante ocho días el mencionado informe para su nueva revisión, una vez declarado el Sr. Sansano, que el perjudicado por tal motor es un edificio de su propiedad, contiguo á la casa industrial.

(En darle al Sr. Sansano 6.000 pesetas de La Puebla, ya puede funcionar el motor.)

Son aprobadas varias cuentas. También se dió lectura á un oficio de la Dirección General de Instrucción Pública, referente á la Colonia Escolar, ordenándose el ingreso en Hacienda del sobrante existente, caso de que hasta fin de mes no se haya invertido en la propia Colonia.

El Sr. Alonso con frases rimbombantes, se manifiesta en la inversión, pero que de esa Colonia formen parte, los niños más pobres de las Escuelas locales. Hacen uso de la palabra los señores Rodríguez y Sánchez Bernad, alegando que la Colonia está formada desde el último verano y que los interesados en la inclusión de infantes deben ser los Directores de la misma, acordándose rogar á los Sres. Pascual Urbán y Chorro dicha inclusión solicitada por el señor Alonso.

que cual señor de horca y cuchillo á la moderna, destruye todo cuanto á su paso le estorbe desde su alto sitial, con tal de lograr sus anhelos de mandarín con amplios poderes para hacer su santísima voluntad.

Un dato para el discurso del Vivillo.

El señor Fenoll, mientras fué Secretario daba de su sueldo VEINTE Y CUATRO DUROS CADA MES.

LAS FIESTAS DE LA VENIDA

Amantes y fieles á sus tradiciones los illicitanos, celebrarán en los próximos días 28 y 29 del actual, la venida á esta ciudad de su Patrona, María de la Asunción.

Se está confeccionando el Programa-Festivo, de todos los festejos que la digna Junta de la sociedad titulada «La Venida de la Virgen», ha organizado para los mencionados días, honrándonos este año con su presencia en los mismos, el Excmo. Sr. Obispo de la Diócesis, Dr. D. Ramón Plaza y Blanco.

Se cantará el día 28 el himno á María, acompañado de órgano, á la entrada de la imagen en el templo de Santa María, dándole la bienvenida un hijo de esta ciudad.

El día 29, en la misa mayor que oficiará de Pontifical nuestro ilustrado Prelado, ocupará la cátedra sagrada, el M. I. Sr. Doctor D. Francisco Iñesta Cañizares, Canónigo Magistral y Rector del Seminario Conciliar de la Purísima Concepción y Príncipe San Miguel de Orihuela, á cuyo acto asistirá el M. I. Ayuntamiento, y demás autoridades locales.

Nuestra excelsa Patrona, María de la Asunción, estrenará este año un precioso y valioso manto, confeccionado por distinguidas señoras de la localidad, que ostentará en la procesión solemnisima que en la tarde del 29 se verificará, la que presidirá el Sr. Obispo, asistiendo también la Corporación Municipal.

Felicitemos á la Sociedad de la Venida, deseándole felices iniciativas para la organización de otras fiestas más solémmes en el venidero año de 1918.

Antiguamente los políticos de negra conciencia pagaban matones para asesinar á los que les estorbaban.

Ahora pagan antes para asesinar honras.

Cuestión de tiempos y de...

nen plena convicción de los procedimientos que se empleaban por los partidarios del Feudalete, en la hinchazón de sus megillas que no lo fueron por males herpéticos ni flemones sino por la mano atrevida de los fieles servidores del señor de horca y cuchillo como se le dominaba entonces.

Han pasado los años, y por los mismos que censuraron aquella actuación de atropellos y bofetadas, se trata de encumbrar y aplaudir á su mayor enemigo de entonces, defendiendo lo indefendible, y queriendo evidenciar la conducta noble y honrada del partido conservador, que desde que se encargó de los destinos públicos de Elche, solo aplausos merece por su actuación desinteresada en favor de los intereses generales de esta ciudad.

Diganlo por una parte las mejoras llevadas á cabo en el ornato y urbanización de calles como la del Salvador y San Pedro que han sido asfaltadas por completo; el arreglo y colocación de aceras en muchas otras calles; el muelle de asfalto, para la venta al por mayor de hortalizas en el Mercado público; la conservación del adoquinado que para vergüenza de sus autores colocaron los liberales en las calles de Cánovas y Canalejas; el encintado ó barrón para la magna obra del adoquinado general de la carretera, cuyas obras fueron empedradas por el partido conservador, habiendo sido suspendidas por la superioridad.

¿Y á que seguir por ese camino? En la recaudación de arbitrios desde que se encargaron los conservadores de la administración pública, se notan aumentos de consideración, sobre todo en el de carnes, que no pueden obedecer sino á una buena y honrada gestión que evidencia de una manera clara y terminante al partido liberal, que durante los mismos meses del año último recaudó algunos miles de pesetas menos.

Y esto que se vé claro, que no tiene vuelta de hoja, lo censuran los socialistas y sansanistas, sin tener en cuenta que el Feudalete de los años 11 y 12 se ha erigido en SEÑOR FEUDAL, y en las almenas de su amurallado castillo se levanta la bandera del caciquismo más desenfrenado que soñar pudieron, los que diciéndose perseguidores de los caciques apoyan al cacique máximo,

tua memoria para los illicitanos, por el ROBO DE LOS OCHO COLEGIOS, amaños, embuchados, etcétera etc., protestaron juntos los SANSANISTAS y VIVISTAS de la ilegalidad de las mismas. El Feudalete,—os acordais—apesar de remorderle la conciencia, que le obliga á no dormir, ni pa-sear, ni comer, las aprueba en la Comisión Provincial.

En 1917, se celebran elecciones á concejales, las hace el partido conservador, sale de las urnas la verdadera voluntad del pueblo, y aquellos mismos SANSANISTAS y VIVISTAS, aun reconociendo y pregonando su legalidad, jamás vista en nuestra hermosa ciudad, tornan á protestar para que el HOMBRE ODIADO, años atrás por ese conglomerado de EMBUSTEROS y FARSANTES, se fundamente para su anulación en la propia Comisión Provincial.

¡Sobrada razón tenía, el señor Gómez al esconder los colegios electorales para que no pudierais emitir vuestros votos!

¡Eso os merecéis, DANZARINES sin conciencia, sin lógica y sin caballerosidad!

EL FEUDALET

Con este mote era conocido entre los socialistas de Elche, un político que, por los años 1911 y 1912, tuvo la dirección de la cosa pública en esta ciudad.

Todos los hijos de esta hidalga y noble población, recuerdan hasta con horror aquella etapa de mando del partido liberal, en que el atropello imperaba, no habiendo más ley ni justicia que el capricho de aquél joven que en el colmo del desenfreno y ensobrecido por su alta posición política, llevó á nuestro pueblo al borde del precipicio, del que logró sacarlo, y evitar el peligro, un venerable anciano que, con sus sabios y acertados consejos llegó á detener en muchas ocasiones, la marcha devastadora que imprimía en todos sus actos el soberbio Feudalete.

De su actuación política en la época á que nos referimos, da buena cuenta «La Libertad» y «Trabajo» de aquellos años, cuya colección da fé de todo lo malo que ocurrió en nuestro pueblo, y algunos de sus redactores tie-

Leida una carta del Sr. Frances Rodríguez contestación á otra en la que se le expresaba el agradecimiento de la Corporación por su interés en pró de la instrucción, acuérdase que conste en acta.

Leense los oficios de los Médicos titulares, solicitando el pago de sus haberes mensuales, y como quiera que la mayoría de la Corporación entiende que no deben efectuarse aquellos y si entablár el correspondiente recurso al Tribunal Contencioso-Administrativo, se nombraron á tal efecto, á los letrados don Daniel Fenoll Follana y D. Lorenzo Fenoll Serrano, acordándose todo ello, con el voto en contra de los ocho liberales por doce de los conservadores.

Terminada la orden del día el Sr. Alonso ocupase sobre la paralización de las obras del adquinado de la carretera, y después de breves manifestaciones de la Presidencia, sobre este particular, levantose la sesión por no haber ningún señor concejal que tuviera nada de que tratar.

¿El mitin de la dignidad? Habrá querido decir el de las indignidades, apreciable colega.

Lo que debe saber el Sr. Sansano

Por fin, el último número de «La Libertad» hace referencia al gran aumento de recaudación que el partido conservador ha obtenido en el arbitrio sobre carnes.

Ya nos extrañábamos nosotros de que el señor Sansano no dijera nada sobre esa patente prueba de la moralidad con que administra el partido conservador, sabiendo como sabemos que en aquellos tiempos no lejanos, en que aspiraba á la jefatura de dicho partido, era ese de las carnes, su caballo de batalla y de él hecía *inri* para criticar los anti-guos procedimientos conservadores.

Pero conociendo, como gracias á Dios conocemos, al Sr. Sansano, no nos extraña, que del mismo reconocimiento de la moralidad con que se administra la cosa pública, haga argumento para echar por alto pedazos de barro, que, como es natural, caen sobre el mismo que los echa.

¿Por donde se cuele el dinero?, pregunta el adinerado Sr. Sansano.

Pues el Sr. Sansano lo sabrá, porque él como concejal del Ayuntamiento interviene y vota la aprobación de cuentas, de modo que es inocente preguntar por cosas que se tienen sabidas por razón del cargo.

Pero hay que decir algo más, que el Sr. Sansano sabe y calla.

La recaudación de carnes ha aumentado gracias al partido conservador, en 500 ó 600 pesetas por mes, cantidades que sería curioso averiguar hacia qué lado caían antes.

Peró la recaudación del reparato ha disminuído considerablemente. ¿Porqué? Pues sencillamente porque en el mes de Febrero del año actual se recaudaron 16.000 pesetas que corresponden al segundo semestre del año. Ahí tiene el Sr. Sansano, por donde pudo el partido liberal gastar 16.000 pesetas que no le correspondía.

Y yá que de esto hablamos, bueno será llamar la atención del Sr. Sansano y demás señores concejales, acerca de la dilapidación de intereses que supone esa bonificación de un cinco por ciento, sobre la legal, que viene haciéndose á los contribuyentes que adelantan sus cuotas. Aunque haya quien diga, por decir algo y sin conocimiento de causa, que el Ayuntamiento es rico, eso, no es cierto, y por lo tanto, no creemos que se halle en condiciones de regalar las 2.000 pesetas á que suele ascender el importe de las bonificaciones por adelantos, hechos, en todos los casos, por los contribuyentes de mayor solvencia, y en perjuicio de la regularidad en la marcha de la administración.

Ese sistema de las bonificaciones equivale á comerse *la cosecha verde*; induce á despilfarrar el dinero en obras muchas veces inncesarias, al Alcalde que manda en Febrero y que puede llegar á creerse que el Ayuntamiento es Jauja, y prepara una vida precaria para el resto del año.

Copiamos de nuestro colega «El Tiempo» de Alicante lo siguiente.

PINCELADAS

SIN ESPECTÁCULOS

Los empresarios teatrales en vista de los excesivos impuestos que gravan sus empresas, han decidido el cierre el día 7 de Enero próximo.

También cerrarán los de provincias puesto que, la sociedad de autores, no suministrará repertorio á ninguno. Los cines cesarán en sus proyecciones.

Nosotros sentimos la noticia, la sentimos por el público que en el frío mes de Enero, no podrá resguardarse de él mientras se deleíta con la representación de una bella obra de nuestros dramaturgos ó se distrae en la admiración del truculento «film» que se desarrolla en la pantalla.

Más no solo es eso lo sensible, lo doloroso es, el gran número de familias, que en dichas em-

presas tenían garantidos sus sustentos, y que ahora quedarán sin colocación.

Fíjese bien el Gobierno, en la importancia del problema que se le presenta, y que si los empresarios no son atendidos en su petición, y el cierre se llevara á efecto y durara, las pérdidas que ello le ocasionaría, serían tal vez mayores que la reducción de los impuestos.

ARIOSTO.

KURSAAL

El debut del transformista «Lopretti» y «El Peligro Amarillo» ha sido el programa de la pasada semana.

«Lopretti» no gustó lo suficiente, siendo ello causa de lo poco que vale el tal «Lopretti» y de lo mucho que se ha visto lo del transformismo.

Los episodios de «El Peligro Amarillo» siguen interesando al público, siendo del agrado del respetable.

Llamamos la atención del representante Sr. Sánchez para que no permita la entrada al coliseo, una vez ocupadas todas las localidades, pues resulta que los domingos y días festivos, es verdaderamente imponente tanta aglomeración, amenazando serio y grave perjuicio, que podría costar muchas victimas.

Confiamos en el buen criterio del Sr. Sánchez, no dudando atenderá nuestra petición, dejando á un lado las ambiciones del negocio.

NOTICIAS

De Toledo

Procedente de esta capital, el martes último tuvimos el gusto de saludar á nuestro queridísimo y distinguido amigo el aventajado alumno de aquella Academia de Infantería, D. Antonio Ganga Tremiño.

Felicísima estancia le deseamos entre nosotros.

Fallecimiento

El domingo pasado falleció, el decano de los sastres de esta ciudad, estimado amigo D. Jerónimo Meléndez Mora.

Reciba su affigida familia, nuestro sentido pésame.

Restablecido

Se encuentra por completo restablecido de su enfermedad, el probo oficial de las oficinas Municipales, de este M. I. Ayuntamiento, querido amigo nuestro, D. Manuel González Soler.

Participamos de su alegría.

Nuestro querido amigo y correligionario el acreditado panadero de la calle de Castelar de esta ciudad, Vicente García Mora, celebrará el día de Navidad, sus bodas de plata. Per tan fausto acontecimiento le enviamos nuestra cordial enhorabuena.

De Sevilla

De la capital andaluza hemos tenido el gusto de saludar á nuestro estimado amigo, Jerónimo Bernal Orozco.

Enfermo

Se encuentra enfermo, aunque no de cuidado, el concejal de este M. I. Ayuntamiento, queridísimo amigo nuestro, don Juan Fuentes Valero.

Celebraríamos su total restablecimiento.

Angel al cielo

En la Ciudad del Turia donde residen los distinguidos esposos don José Orts, Capitán de la Marina Mercante, y D.ª Maria Ganga Tremiño, hija de nuestro respetable amigo don Alberto Ganga y Brú, han tenido la desgracia de ver morir á uno de sus hijos.

Nos asociamos al justo dolor que en estos momentos affige á tan distinguida familia.

Saludo

Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro distinguido Jefe, el Vice Presidente del Congreso, D. Salvador Canals y Vilaró.

A la estación acudieron á testimoniarse sus respetos la plana mayor del partido conservador.

Colonia Escolar

El viernes último salió para Cartagena la Colonia Escolar de esta ciudad, al objeto de pasar tres días invernando en la industriosa ciudad levantina.

Feliz viaje deseamos á los Colonos, deseándole una excursión verdaderamente instructiva y recreativa.

Defunción

En la Ciudad Condal, en donde desempeñaba su cargo como Inspector de Vigilancia, ha dejado de existir nuestro entrañable amigo D. Ubaldo Ruiz Aznar.

Nuestro más sentido pésame á su familia y muy especialmente á su señor padre, don Miguel Ruiz Blanch, á quien sabe se le quiere en esta casa.

Natalicio

El pasado viernes dió á luz con toda felicidad á una hermosa niña la esposa del acreditado guarnicionero de esta plaza y querido amigo nuestro D. Francisco Serrano Rodríguez.

Tanto la madre como la recién nacida se encuentran en perfecto estado de salud.

Nuestra enhorabuena á tan venturosos padres.

El Com. Imp. de P. B. Canalejas, 1

Severino Quiles Maruenda

ZAPATERIA

EXPORTACION A PROVINCIAS

Prontitud, Elegancia y Economia

Sagasta, 4 - ELCHE

CAFE

Pascual Martinez Ruiz

Canalejas, 22

ELCHE

HOTEL DEL COMERCIO

Hijos de Francisco Román

Troneta, 3 y Plaza Mayor, 22

ELCHE

Servicio de carruajes a todos los trenes.

DISPONIBLE

DISPONIBLE

DISPONIBLE

CAFE TUPINAMBA

Plaza de Abastos, 8 - ELCHE

El dueño de este establecimiento económico, no ha reparado en gasto alguno para facilitar un buen café, por el módico precio de cinco céntimos.

Café con gotas, 5 céntimos. * Café con leche, 5 id.

Parreño, Román y Antón

ALMACÉN DE ARTICULOS para la fabricación de alpargatas y otros calzados.

Canalejas, 9 - ELCHE

FABRICA DE AGUARDIENTES Y LICORES

- DE -

Joaquín Pérez Sánchez

Puerta Morera, 5 - ELCHE

DISPONIBLE

DISPONIBLE

DISPONIBLE

DISPONIBLE

FONDA "LA CONFIANZA"

- DE -

José Bernad Valero

Servicio de carruajes á todos los trenes

Calle de Sagasta, número 2

ELCHE

DISPONIBLE